

Zeitschrift: Das Schweizerische Rote Kreuz
Herausgeber: Schweizerisches Rotes Kreuz
Band: 92 (1983)
Heft: 1

Vorwort: Liebe Leser und Rotkreuzfreunde
Autor: Bolliger, Kurt

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Liebe Leser und Rotkreuzfreunde

Die Jahreswende ist traditionell der Zeitpunkt der Rückschau, des Dankes, aber auch des Ausblickes, der guten Vorsätze. Leicht fallen mir Rückblick und Anerkennung: das SRK lebte auch 1982 von ausserordentlich viel Hilfsbereitschaft, Selbstlosigkeit und grosszügiger Freigebigkeit, meist in aller Stille gewährt, geleistet, gelebt, wenig für die Medien geeignet, welche düstere, katastrophale, ja morbide Informationen als verkaufs- oder einschaltquotenfördernde Schlagzeilen bevorzugen. Wir aber hatten das Privileg, viele gute Kräfte hinter und unter uns zu spüren und das Erhaltene weitergeben zu dürfen an Notleidende aller Art. Dafür danke ich unseren Gönnern und allen aktiven Mitgliedern der grossen Rotkreuzfamilie aufrichtig.

Schwieriger fällt mir der Ausblick. Hätte man mir die Aufgabe vor einem Jahr gestellt, so wäre ich kaum darauf verfallen, anzukündigen, dass vier Monate später ein Krieg zwischen England und Argentinien ausbräche, der das Rote Kreuz vor viele neue Probleme stellen und etwa 1300 jungen Menschen das Leben kosten, Tausende von Verwundeten und Behinderten zurücklassen und Milliarden an Sachwerten vernichten würde. Ich hätte auch nicht ankündigen können, dass kurz nach meiner Niederschrift in Polen das Kriegsrecht ausgerufen würde, das unsere Hilfstatigkeit wesentlich erschweren sollte. Kaum hätte man auch anzunehmen gewagt, dass übers Jahr – Ende 1982 – in der Schweiz an die 17000 Arbeitnehmer feiern müssten, sehr viel mehr zu Kurzarbeit gezwungen und im EWG-Raum etwa 30 Millionen Menschen ohne Arbeit wären und deshalb als Kunden der Schweiz wegfallen würden, somit unsere wirtschaftlichen Probleme verschärfend. Man hätte damals auch noch nicht zu prognostizieren gewagt, dass gegen Jahresende der Chef des Departements des Innern zu einer «Sparkonferenz im Gesundheitswesen» einladen müsste, um Mittel und Wege zur Dämpfung der Kostenexplosion im Kampf gegen Krankheit und Unfallfolgen zu finden.

Soll man also das neue Jahr doch mit jenen düsteren Prognosen antreten,

die unsere Medien so pflegen? Ich meine: nein. Wir alle können einen Beitrag zur Besserung auf den meisten jener Gebiete leisten, die viele von uns, namentlich die Jungen, ängstigen und bedrücken; sei das auch nur durch eine positive, optimistische Grundhaltung, die aufzeigt, dass es andere Auswege gibt als jene in eine krause orientalische Sekte oder ein absolutistisches politisches System. Nämlich den Ausweg über die Tat, das praktische Zupacken, das Beispiel, das beeindruckt und mitreissst. Alle Angehörigen der Rotkreuzfamilie, die eine sozialmedizinische Tätigkeit im Inland ausüben, sie unterstützen oder ihr örtlich ein neues Feld erschliessen, setzen Zeichen des Optimismus, bekämpfen Resignation und Hoffnungslosigkeit, Sorge und Angst.

Unsere Freiwilligen in den Bereichen Besuchsdienst, Nachbarschaftshilfe, Krankenpflege zu Hause, Ergotherapie, Autodienst, Begleitung Behinderter usw. arbeiten genau im Sinne der Empfehlungen der nationalen Sparkonferenz vom 8. November 1982. Falls es unseren Behörden noch gelingen würde, alle jene zu belohnen anstatt bisweilen sogar de facto zu bestrafen, die gesundheitsbewusst leben und die sich bemühen, wirkliche Kosten-Nutzen Überlegungen beim Abwägen amtlicher Leistung im Spital und privater Fürsorge zu Hause anzustellen, so wäre das Problem vermutlich rasch zu lösen. Leider fehlt es uns allen aber oftmals an der nötigen Konsequenz. An der Fernsehdebatte zu jener Konferenz erklärte jeder Teilnehmer vor der Kamera die Sachzwänge, die ihm auferlegt seien, die Kostenschere, die sich auch ihm immer weiter öffne. Nachdenklich zog zwischen seinen einzelnen Antworten dazu der Vertreter der Spitäler an der Zigarette, die an den Kiosken unserer Krankenhäuser selbstverständlich in reicher Vielfalt angeboten wird, jedes Päckchen vorschriftsgemäss mit dem Aufdruck «Gesundheitsschädigend» versehen. Zwei Milliarden Franken geben wir Schweizer pro Jahr für Tabakwaren aus, und 800 Millionen blättern wir dazu für die Reparatur aller gesundheitlichen Schäden hin, die aus dem Missbrauch des blauen Dunstes

entstehen. Noch ansehnlicher sind die Zahlen beim Alkohol: Für 5.2 Milliarden Franken lassen wir jährlich alkoholhaltige Tranksame durch unsere Kehlen rinnen, und für zwei weitere Milliarden versuchen wir dann, die aus Abusus resultierenden gesundheitlichen Schäden durch ärztliche Kunst wiedergutzumachen. Nehmen wir noch die Drogen dazu, die jährlich etwa eine Hundertschaft junger Leute zu Tode bringen und für deren Kauf und spätmässige Behandlung vermutlich eine weitere halbe Milliarde Franken ausgegeben wird, so wird uns das Ausmass unserer Inkonsequenz auf dem Gebiete der vorbeugenden Gesundheitspflege vollends klar.

Damit habe ich aber gleichzeitig aufgezeigt, wo 1983 ein Schwergewicht unserer inländischen Rotkreuztätigkeit liegen könnte: bei der Hilfe zur Selbsthilfe, bei der Aufklärung – zum Beispiel durch das Jugendrotkreuz –, bei der freiwilligen Arbeit in der Gesundheitspflege als Alternative für die immer teurer werdende staatliche Tätigkeit.

Das soll uns nicht hindern, unsere bisherigen Verpflichtungen weiterzuführen und zu intensivieren. Im Blutspendedienst, bei der Rekrutierung neuer Mitglieder, bei der Werbung für den Rotkreuzdienst, der in keiner Weise eine «Militarisierung der Frau» bedeutet, wie das oft behauptet wird, sondern unseren Beitrag an den auf 1. Januar 1983 in Kraft tretenden «Koordinierten Sanitätsdienst» für die Bevölkerung, den Zivilschutz und die Armee in Notzeiten darstellt. Diese Vorsorge für einen Ernstfall, den zu verhindern wir alle mitzuhelpen aufgerufen sind, hindert uns nicht daran, im eigenen Haus, in der nationalen Gemeinschaft und auf internationaler Ebene für den Gedanken der Entspannung, des Friedens ohne Hintergedanken und der Solidarität in Freiheit tätig zu sein.

Ich danke Ihnen allen für Ihre Bereitschaft, dem Roten Kreuz auch 1983 zu dienen.

*Kurt Bolliger
Präsident des Schweizerischen Roten Kreuzes*